



# おおとしフォト・コンテスト

大歳を広くアピールしよう！

昨年に続き、大歳の自然・風景と歴史をテーマに、季節感あふれる写真を募集します。たくさんの応募をお待ち申し上げます。

平成29年おおとしフォト・コンテスト 金賞  
「冬の馬頭観音」澤村 忠和

発表!

平成30年11月の「大歳まつり」



## 応募規定

- ① カラープリント2L・四つ切の大きさで、縦横は問いません。  
デジタルカメラによる撮影可。(但し、データ加工は不可とし、入賞者は元データ、ネガフィルム等の提出をお願いします)
- ② 応募作品には、1点ごとに応募票を貼付してください。
- ③ 応募点数に制限はありませんが、応募作品は返却しません。
- ④ 応募作品は、撮影場所が山口市大歳地域で、自作・未発表のものに限ります。
- ⑤ 被写体に人物がある場合、必ず本人の承諾を得て応募してください。
- ⑥ 優秀作品は、大歳まつりにおいて、会場などで展示します。

締め切り

平成30年10月10日(水)  
※提出は隨時受け付けます

主催：大歳自治振興会

2018 おおとしフォトコン応募票

●題名： ふりがな	●氏名： 〒 -	●住所： 〒 -	TEL : - -
●撮影場所：	●撮影年月： 年 月		

2018 おおとしフォトコン応募票

●題名： ふりがな	●氏名： 〒 -	●住所： 〒 -	TEL : - -
●撮影場所：	●撮影年月： 年 月		

まちづくり  
かわら版 Vol.50

# おおとし

年度末恒例の大歳7大ニュースです。1年を振り返ってみましょう。

大歳明治維新150年記念事業

Best 1

大歳歴史・自然散策マップ「発見！おおとし」と大歳の人物伝「明治維新と大歳」がついに完成!! マップは大歳地区に全戸配布、冊子は大歳自治振興会で販売のほか、学校や図書館に置かれる予定です。



平成29年度  
大歳の  
7大  
ニュース

きた来年度を開催!

第1回大歳フォト・コンテスト開催

Best 2

大歳魅力再発見!! フォト・コンテストと関連企画の「地図り山口大歳」が開催され、大歳まつりで展示されました。第2回も開催決定!!



便利になりました!

市道東山通り矢原線が開通



新企画に  
盛り上がりました!

お祭り新企画

Best 4

大歳まつり・おおとし夏まつりにこども実行委員長が就任、お祭りを盛り上げました。大歳まつりには、大歳出身のメンバーがいるご当地アイドル「オレンジ☆みるふい～ゆ」も駆けつけてくれました。



これぞ  
大歳新発見です!

日参さま テレビで紹介



ご当地メニュー!  
自慢のメニュー!

大歳発祥!チキンチキンごぼう

Best 6

山口県を代表するご当地給食メニュー「チキンチキンごぼう」が生まれたのは大歳小学校でした。地元のパン店「はるばん」でもチキンチキンごぼうパンが販売され大人気となっています。



あついうまに50号!

かわら版おおとし50号

平成22年5月に第1号が発行された「かわら版おおとし」も今回で50号です。これからも広報委員一同おもしろい紙面をめざしてがんばります。

広報委員会では、今後も内容を充実し、地域の皆様に“見”的な情報を提供したいと考えていますので、ご意見等あればお寄せください。大歳自治振興会事務局  
(☎920-1700、e-mail : o104mati@cable.ne.jp)

# 1年を振り返って

## 各部会報告

### 会長ごあいさつ

大歳自治振興会会長 吉富 滋浩

皆様の大歳地区が『元気あふれる 明るく住みよいまち』となることを目指し、活動部会・委員会が核となり、皆様と共に「大歳地区地域づくり(5ヶ年)活動計画」を推進しております。多岐にわたる活動ではありますが、年ごとに充実してまいりました。ひとえに皆様の積極的な取り組みがあつてのことです。心より感謝申し上げます。

昨年4月、念願の東山通り矢原線(今井町～若宮町)が開通しました。大歳地区を通過していた車の流れが変わり、通学路の交通量が若干緩和されました。しかしながらまだ安全対策を講じることが求められます。共に考えながら、できることとして「大歳では30キロ走行」を心がけましょう。

今後とも、地域づくり活動へ参加して、地域の課題・問題をともに解決してまいりましょう。



### 健康福祉部会

#### 高齢者の健康福祉の手伝いを

健康福祉部会長 西本 國生

大歳地域の皆様には大変お世話になっています。大歳で生まれ育った私が、主に高齢者の皆様の健康福祉のお手伝いに関わってまもなく1年が経とうとしています。自らも高齢者となり、いつまで元気で過ごせるかという年齢となった今、人によって寿命は違いますが、生きている内は元気で過ごせたらという思いはあります。私の力不足で今年1年余り皆様のお役には立てていなかつたのではないかと危惧しています。今後ともご支援の程よろしくお願い致します。



部会で作成したパネル

2

### 自治会活性化部会

#### 活性化を支援する取り組みを

自治会活性化部会長 石丸 浩一

自治会活性化部会では大歳の町の活性化と、各自治会活動への支援に取り組んでいます。

本年度は「1自治会1事業」や「ラジオ体操」で多くの自治会にご参加いただきました。また、「花づくり講習会」や「7.21おおとし防災の日イベント」は盛況のうちに終えることができました。こうした活動によって、地域における世代をこえた交流と安心できる暮らしの実現を図りたいと考えています。

来年度は自治会の抱える課題に対してその解決に向け力を注ぎ、より住みよい我が町の実現に向けて取り組んでまいります。



花づくり講習会

### 安心安全部会

#### 「体感治安」の向上をめざして

安心安全部会長 米屋 泰宏

安心安全部会は『生活安全』・『交通安全』・『犯罪の起らない環境づくり』を重点に、「わんわんパトロール隊」「幸福神社」「生活安全セミナー」それに、平成26年から始まった「湯田温泉駅周辺のパトロール」も2月末で78回1345名となり、足湯が安全に利用されるなど、大きな成果を見ています。

昨年は、交通事故が多発しましたが、皆様のご尽力により、大歳地区は「2年連続ゼロ」でした。それらの事を通じて「大歳地区交通安全対策協議会」が、山口県知事による「交通安全功労(優良団体)」を受賞しました。この様にあらゆる活動を行う事により、いわゆる「体感治安」が高まったと感じています。

来年度も“安全で安心なまちづくり”的に部会員全員で取り組みますので、よろしくお願いします。



幸福神社  
止めよう！不法投棄

3

平成29年度もあと半月になりましたので、

各部会の部会長さんに今年一年を振り返って、感想や来年に向けての抱負を語っていただきました。

### 文化スポーツ部会

#### 祭で盛り上げよう！大歳

文化スポーツ部会長 升田 正通

文化スポーツ部会は地域住民の交流・ふれあいを通じて地域を活性化することを目的に活動しており、そのためには地域の皆様のご協力が頼みです。

体育祭等では高齢化などで参加が難しい自治会もあると思いますが、参加できる種目だけでも参加をお願いいたします。三世代の交流イベントでは親子での参加を、お年寄りを中心とした行事では恥ずかしがらずに積極的な参加をお願いいたします。

今後ともイベントの充実に努めてまいりますので、ご協力ををお願いいたします。

秋の大歳まつり



### こども部会

#### みんなの笑顔が広がる活動を

子ども部会長 児玉 達哉

こども部会では、地域の各種団体との連携、ご協力をいただきながら、「子ども見守り事業」、「災害被災地との交流事業」、「地撮り山口大歳2017」、「クリスマス交歓会」、「しめ縄(輪飾り)づくり」、「どんど焼き」などを実施しました。「地撮り山口大歳2017」では、地域の様々な場所をスマホで撮影し、撮影時のコメントを付けて、大歳地域の歴史、自然などを世界中に情報発信しました。(地域交流センター2階に活動記録を置いています。インターネットで、「地撮り山口大歳」で検索しても投稿写真などを見ることができます。)昼食には、大歳小学校給食発祥の「チキンチキンごぼう」のパンを皆さんでいただきました。



地撮り山口大歳2017

### 事務局

#### 気軽に立ち寄れる事務局です

現在の事務局は、事務局長を含めて地区社協担当1名、活動推進担当1名、自治振興会の地域づくり担当2名の5名体制で大歳地区の地域振興や安心安全、健康福祉、環境づくりの事務方として頑張っています。

皆さんから名前を覚えていただきながら、窓口に来られた方のお名前を間違えることもしばしばあります迷惑をかけしています。これからも、地域のために一生懸命頑張っていきますのでよろしくお願いいたします。いつでもお気軽にお立ち寄りください。



大歳自治振興会の  
恒例事業です

# 1自治会1事業



高井自治会と朝田自治会は、今年度初めて1自治会1事業を行いました。  
高井自治会は、三世代交流クリスマス会としめ縄飾り作りを行いました。めった集まることのない三世代が集まり大盛会。これを機会に顔を覚えて道で出会ったら挨拶することを約束し閉会しました。  
朝田自治会は、山口市の防災士・2人の講師を招いて防災講座を開き、日頃から防災意識を持つことの重要性や地域の安心・安全について学びました。



## 自治会レポート 朝田ヒルズ編

各自治会にスポットをあて、地域の様子や日頃の悩み、抱負を自治会長さん達にざくばらんに話していただくコーナーです。

今回の自治会長さんは、朝田ヒルズの吉本健太郎さんです。朝田ヒルズは平成8年8月に山口県住宅供給公社<sup>(※1)</sup>が「ゆったりとした宅地に緑のあふれるさわやかな街」「電柱のない美しい街並み」をコンセプトに分譲を開始したのが始まり



自治会内の池

朝田ヒルズ自治会長  
吉本 健太郎さん

5班です。自治会は班長と世話人で構成する役員会を年3回、そして、総会を年一回おこなっています。会長の任期は1年ですが、前年の会長が副会長をされています。今年度も集会所（ふれあいの家）での「クリスマスツリー」の飾り付けを行い、29名が参加して盛り上りました。それと一斉清掃時の自治会内の清掃です。清掃のあとは、懇親会を開いています。また、毎年、4月末の体育祭には積極的に参加しています。

自治会内には公園があり、その中に池があります。雑草が生え、夏には蚊の温床になりやすいので、その管理が問題です。<sup>(※1)</sup>平成24年3月解散。現在は県土木建築部が分譲を担当しています。

自治会ができて20年。場所は小郡・流通センターの東隣、つまり、大歳地区の西端です。自治会員は58世帯、班は

## 山口市体育協会功労賞に石井さん 大歳のスポーツ振興に貢献

中矢原の石井貴太郎さんが山口市体育協会の功労賞を受賞しました。サッカー日本代表の久保裕也選手も在籍した大歳サッカースポーツ少年団の監督を35年間、大歳体育振興会の役員を32年間務められ、長年にわたる功績が評価されたものです。2月14日に市役所で授賞式が行われ、大庭体育協会長から表彰状と楯が手渡されました。受賞おめでとうございます。



渡辺市長たちと記念のショット



石井貴太郎さん

## 諸 隊 1

鴻城軍を中心

衛のため予備兵的な農兵隊がつくられており、情勢の緊迫とともに農兵隊の強化が課題になっていました。

1864（元治元）年3月には、石津河原で諸隊と農兵隊の大軍事演習が藩主父子の見守る中で行われています。こうした経験が諸隊への参加を強めたといえます。

鴻城軍は1865（慶應元）年1月にできます。大歳の吉富簡一が座敷牢に閉じこめられていた井上馨（聞多）を救出して、井上が総督、簡一が参謀兼会計長となって発足したものです。450名という参加者は諸隊支援に立ち上った小郡宰判の庄屋同盟の決定が、山口・小郡地区の民衆に与えた影響の大きさを反映したものと考えられます。

## 大歳歴史の散歩道 Vol.29

1863（文久3）年5月10日、長州は下関を通る外国船に砲撃を仕掛けました。この日を期して攘夷を決行すると幕府が奏上して朝廷の裁可を得たからだと長州藩は主張しますが、幕府の攘夷は横浜港の閉鎖（鎖港）問題での外国との交渉の開始を意味していましたから、外国船に攻撃を開始したのは長州の独自の判断によるものでした。

その結果は深刻で6月になると諸外国が反撃し、軍事的劣勢が明らかになりました。高杉晋作が奇兵隊をつくったのはこの時です。奇兵隊は「正規兵」に対する「奇兵」、非常時の軍として組織されますが、攘夷思想に共鳴した若者が次々と参加しますし、武士に限らぬという新しい原則は繰々と諸隊を生み出しています。もともと、沿岸防



地域でイキイキと活躍している「ganbare in OHTOSHI」を紹介します！

## 祭を盛り上げる 太鼓が結んだ縁

お祭りの日、遠くから聞こえてくる和太鼓の残響には心躍られます。大歳で祭をやろうと盛り上った1970年代、祭にはつきものと当時の公民館活動で頑張っていた有志が太鼓購入のため立ち上がったのが大歳太鼓保存会の始まりです。その後、大歳子ども太鼓・楕の川太鼓などの団体も設立され、今では太鼓パフォーマンスは大歳のお祭に欠かせないものとなりました。藤村さんの話を聞きながらこうした「のぼせもん」の力で大歳の一体感が支えられたのだと実感しました。太鼓購入に集まったお金は120万円。今でも協賛者のお名前が大事に保管されています。その後、太鼓の張替えなどが必要となり、平成19年には大歳子ども太鼓20周年事業として募金を集めましたが、今年度はもう30周年になります。交流センターには太鼓基金の募金箱も置いていますが、太鼓が結んだ縁をもう一度大きく結びなおしたいと藤村さんは言います。

藤村さんは現在、大歳地域交流センター後援会長を務めており、ぜひ皆さんで協力で大歳太鼓を元気に続けて地域を盛り上げていきたいと願っています。



大歳まつりで大歳太鼓保存会の太鼓を演奏する大歳子ども太鼓のみなさん



大歳太鼓の募金箱



大歳の宝として残したいものを地図上にプロットする様子

## 大歳の宝再発見！ ワークショップが開催されました。

2月5日、大雪をものともしない11人の有志のみなさんが集まりワークショップが行われました。2つの班に分かれ、大歳で守っていきたい・未来に残したいお宝を出し合い地図上に記入しました。石垣の家屋や河川改修など水害に挑んだ歴史や、石州街道とともに歩んだ大歳の特色を表す史跡などがまとめられました。今後、市文化財保護課により平成30年度まで調査が行われ、平成31年度に山口市歴史文化基本構想がまとめられる予定です。

## お お ど も か わ あ 故 Information

### 行／事／予／定

3・4月

- 3月 9日(金) 鴻南中学校 卒業式【鴻南中学校】
- 3月20日(火) 大歳小学校卒業式【大歳小学校】
- 3月26日(月) 大歳小学校修了式【大歳小学校】
- 3月26日(月) 鴻南中学校修了式【鴻南中学校】
- 4月 3日(火) 大歳地域交流センター後援会総会【大歳地域交流センター】
- 4月 3日(火) 大歳体育振興会総会【大歳地域交流センター】
- 4月 9日(月) 鴻南中学校入学式【鴻南中学校】
- 4月10日(火) 大歳小学校入学式【大歳小学校】
- 4月15日(日) 大歳自治振興会・大歳自治会長会・大歳地区社会福祉協議会総会【大歳地域交流センター】
- 4月29日(日) 第58回大歳地区体育祭【大歳小学校】

### 編集 後記

三月は悲喜こもごもの月。入園、入学、入社などが内定して満足の気分でいる人、すべてがダメになった人もいる。意にそわぬ転勤辞令で憂鬱の人もいる。「こんな関係ない」と高齢の人のなかにうそぶく人もいるかもしれません。四月、五月と気候は暖かになります。高齢者に暖は何よりです。（堂迫）